

## NOTICIA DE LIBROS

R. BRUNNER, R. KAUSEN & M. TITZE (Eds.): *Wörterbuch der Individualpsychologie*.— Un volumen en 8º mayor, de 544 páginas.— Ernst Reinhard Verlag, Munich, Basilea, 1985.

La *Individualpsychologie* (psicología individual), como se conoce al enfoque de la psicología profunda creado por Alfred Adler (1870-1937), se caracteriza en los últimos tiempos por una gran vitalidad. Las sociedades adlerianas se muestran muy activas en la formación de nuevos terapeutas y en la realización de seminarios y congresos.

De otra parte, hay una cada vez más abundante bibliografía. En alemán las obras de Adler (reimpresiones, traducciones) o sobre él y su teoría han ido en aumento (uno de los más importantes libros, *Lebensziel und Lebensstil*, de Michael Titze, se encuentra a la disposición del público hispanoparlante, en una traducción de Herder, *Fundamentos del psicoanálisis adleriano*, 1983).

Adler, hombre de una actividad infatigable, excelente orador, y poseído de un deseo casi febril de ayudar de modo inmediato y efectivo a los seres humanos, no siempre se preocupó en sistematizar sus ideas, tal como lo hiciera Freud. Los discípulos de Adler, tras la muerte de éste y exiliados en los Estados Unidos, tuvieron que enfrentar numerosas dificultades para sobrevivir y muchas veces se vieron obligados a negar su pertenencia al movimiento adleriano. Así, muchos de los conceptos de la psicología individual no siempre han sido definidos con claridad, ni por Adler ni por sus continuadores.

Con sus 225 artículos (con una extensión, en muchos casos, de varias páginas), resultados del esfuerzo de 29 especialistas residentes en Alemania Federal, Austria y Estados Unidos de Norte América, el *Diccionario de psicología individual*, del cual trata esta recensión, es el aporte reciente más valioso a la sistematización de los conceptos de la *Individualpsychologie*.

Los editores del *Diccionario* han logrado un adecuado balance entre las necesidades de los diferentes públicos que pueden beneficiarse con la lectura de esta obra: los historiadores de la psicología, los psicólogos que desean información general sobre el particular, los educadores, los psicoterapeutas: todos encuentran material de utilidad para su trabajo y valiosas indicaciones bibliográficas (sobre todo en alemán).

Adler es citado casi en cada página. Y también hay numerosas referencias a otros distinguidos seguidores (o disidentes) de Adler: R. Dreikurs, V. E. Frankl, C. Furtmüller, W. Metzger, M. Sperber, E. Wexberg, y, sobre todo, F. Künkel.

A través de todo el *Diccionario* se observa el deseo de los diferentes colaboradores de demostrar la prioridad de Adler con respecto a muchas de las ideas que hoy tienen vigencia en la psicología académica. Adler, que llamara a la suya una "psicología de la posición" (*Positionpsychologie*), es presentado por Ronald Wiegand como un precursor de las ideas de Kurt Lewin ("Individualpsychologie": pp. 216-218), y su influencia sobre Allport, Goldstein, Buber, etc., es, asimismo, destacada ("Sozialpsychologie": pp. 114-118). Ludwig J. Pongratz señala simi-

laridades entre las ideas de Adler y Eysenck ("Symptomwahl", pp. 437-440); algo semejante hace Josef Rogner, refiriéndose a las tipologías ("Typologie": pp. 457-463).

Como toda obra lexicográfica, el *Diccionario de psicología individual* constituye lectura de base y de permanente consulta. Su valor, creemos, habrá de aumentar con los años, conforme el movimiento adleriano y la psicología individual sigan creciendo (tal parece la tendencia, de acuerdo con lo que es posible observar en la actualidad) y sea cada vez más necesaria la uniformidad de los conceptos. Esta tarea, la de dar unidad y uniformidad a los conceptos, ha sido emprendida en este diccionario, en el cual muchos términos, además de ser definidos, son objeto de una detenida revisión histórica.

Ramón LEON

*CENTRO DE REHABILITACION DE ALCOHOLICOS (Ed.): Memorias del III Congreso Iberoamericano sobre Alcohol y Alcoholismo. II Curso Internacional sobre Alcoholismo.*— Un volumen en 8º, en rústica, de 361 páginas, con varios cuadros y figuras.— Talleres de Imprenta Monsalve Moreno y Cía., Cuenca, Ecuador, 1985.

El alcoholismo como problema de salud pública no sólo entraña aspectos de morbilidad y mortalidad ocasionado por el alcohol sino también el costo social que significa el deterioro en el funcionamiento laboral y la vida de interrelación familiar y comunitaria, y más aún el riesgo de accidentes y violencias de los sujetos afectos. Así, la seriedad del alcoholismo justifica eventos como el que se llevó a cabo en Cuenca, Ecuador. El volumen presenta la universalidad de la problemática; la difícil tarea de la asistencia recuperativa en cuanto a las complicaciones físicas y mentales, más aún, el desalentador resultado del tratamiento de rehabilitación que obliga a plantear más bien enfoques preventivos del alcoholismo. La etiología de esta conducta adictiva y pernicioso aún se halla en el nivel de las teorías. Los expertos coinciden en que los modelos etiológicos no deben considerar sólo al individuo sino también al grupo social, aunque la vía final común sea la dependencia física del organismo al alcohol.

Las Memorias del evento presentan interesantes investigaciones sobre los aspectos biológicos, psicológicos y sociales, planteando estrategias diagnósticas, terapéuticas y pautas preventivas. Asimismo, la revisión de la historia del alcoholismo en la época precolombina ofrece conocimientos antropológicos de interés.

Cecilia SOCI

*T. CROOKS, R. BARTUS, S. FERRIS & S. GERSHON (Eds.): Treatment Development strategies for Alzheimer's Disease.*— Un volumen en 8º mayor, de 699 páginas.— Madison Mark Powley Associates, Inc., Wisconsin, 1986.

Tuve la oportunidad de leer la primera versión de este libro que en 1981 editaron T. Crooks y S. Gershon con el nombre de *Strategies for the Development of an Effective Treatment of the Senile Dementias* (Estrategias para el desarrollo de un tratamiento efectivo de la demencia senil). Aquella versión reunió a 32 autores que escribieron 17 capítulos en 322 páginas. La versión actual tiene 70 autores que han escrito 29 capítulos en 699 páginas. Los cinco años transcurridos entre la primera versión de 1981 y la actual han sido testigos de un enorme avance en las neurociencias y en sus aspectos relacionados con la enfermedad de Alzheimer. A los autores de estos capítulos se les pidió que usaran su imaginación libremente para proponer estra-

tegas de investigación y tratamiento. Es difícil resumir todos los trabajos pero uno puede decir sin temor a equivocaciones que aun entendemos poco sobre la enfermedad que Alzheimer describiera hace 80 años. Esto no quiere decir que hemos aprendido poco sino que nuestro entendimiento sobre la etiología y el tratamiento permanece aun muy primitivo.

El libro es un requisito en la biblioteca de cualquier persona interesada en el tema. Se presentan trabajos sobre neuroquímica cerebral en Alzheimer y envejecimiento; problemas de farmacología psicogeriatrica; rol de gangliósidos en enfermedades neurodegenerativas; consideraciones hormonales en la memoria, así como el rol del sistema noradrenérgico del locus coeruleus en ella; estrategias farmacológicas para manipular pre- y postsinápticamente la neurotransmisión colinérgica en el sistema nervioso central, así como el estado funcional de los receptores muscarínicos colinérgicos; rol del calcio y los inhibidores de la liberación del calcio en la modulación de neurotransmisores y en la degeneración de la membrana lipídica neuronal; y, por último, una perspectiva científica de la industria farmacéutica y su rol colaborativo con el mundo académico.

Alberto ARREGUI L.

*Ch. DESROUESNE: Pratique Neurologique.*— Un volumen en 8°, de 745 páginas.— Flammarion Medecine Sciences, Paris, 1983.

Christian Desrouesné, el gran neurólogo francés, nos deleita con un libro que ha sido pensado y madurado durante largas y pacíficas horas. Aunque colaboran con él numerosos especialistas, entre los más renombrados de Francia, el hilo conductor del tratado ha sido ideado por el profesor Desrouesné.

El objetivo del libro es perfeccionar la práctica neurológica, de tal manera que se pase sucesiva y rápidamente del examen del paciente, a la selección de los exámenes o el examen auxiliar necesario para llegar al diagnóstico. Para escoger la prueba, debe siempre tenerse en cuenta el riesgo que se hace correr al paciente y la necesidad de llegar a un resultado rápido, incurriendo en los menores gastos, lo que lo hace un libro ejemplar en nuestras latitudes. Por esta razón el libro está organizado de tal manera que cada capítulo está centrado en un problema semiológico o patológico y no por una clasificación teórica. Cada problema es visto en función de una estrategia de decisión por tomar más que de un diagnóstico.

Como es de suponer en un libro así, se trata exhaustivamente las técnicas más modernas en Neurología. El libro del profesor Desrouesné viene ciertamente a llenar un vacío. Lo recomendamos a todo aquel que ame la clínica.

Luis TRELLES

*ULFRIED GEUTER, (Ed.): Daten zur geschichte der deutschen psychologie (Vol. 1: Psychologische Institute, Fachgesellschaften, Fachzeitschriften und Serien, Biographien, Emigranten, 1879-1945).*— Un volumen en 8°, de 295 páginas.— Verlag für Psychologie - Dr. C. J. Hogrefe, Göttingen, Toronto, Zürich, 1986.

Durante muchos años los países de habla alemana estuvieron a la vanguardia de la psicología. Hoy, son los Estados Unidos de Norte América el centro indiscutible de esta ciencia. Pero es posible aún encontrar en la psicología norteamericana la influencia de los psicólogos alemanes que emigraron al país del norte, especialmente durante los años del nacional-socialismo.

Mencionemos a los numerosos analistas y, también, a algunos psicólogos todavía activos (Rudolf Arnheim, Fritz Heider).

Por ello, la información sobre la psicología alemana y su pasado no sólo resulta útil para el psicólogo germano, deseoso de conocer las raíces del saber psicológico en su país, sino, igualmente, para todo aquel que tenga interés por el pasado de la psicología en general.

Ulfried Geuter, joven historiador de la psicología alemana, muy conocido por su excelente trabajo sobre la profesionalización de la psicología en la época del nazismo (*Die Professionalisierung der deutschen Psychologie im Nationalsozialismus*, Frankfurt, Suhrkamp, 1984), nos entrega ahora, con el primer volumen de *Datos para la historia de la psicología alemana*, una obra que ofrece una panorámica del mundo de la psicología académica en Alemania entre 1879 y 1945.

*Institutos de Psicología, Sociedades Científicas, Revistas y Series Especializadas, Biografías, Emigrantes, 1879-1945*, tal el título del primer volumen, proporciona información referida a los institutos (equivalentes a cátedras en nuestros países), revistas de psicología y las cifras de los miembros de las sociedades especializadas en la Alemania del 1879 al 1945. La información es, en verdad, exhaustiva: a pesar de las grandes dificultades para reunir el material, Geuter presenta para cada instituto los nombres de los directores, con indicación de los años en que estuvieron al frente de los mismos; la plana docente y su condición laboral; y el presupuesto de la organización.

La parte más valiosa y útil del trabajo nos parece, sin embargo, la de las biografías de los psicólogos alemanes y la de los emigrantes, que conforman un verdadero "quién fue quién en la psicología alemana y centroeuropea".

Algunos de los nombres mencionados resultan familiares al lector latinoamericano: Félix Krueger, el sucesor de Wundt en el mundialmente famoso Instituto de Psicología de la Universidad de Leipzig, enseñó algunos años en la Universidad de Buenos Aires; igualmente Carl Jesinghaus. Hans Hahn trabajó algunos años en el Perú y Walter Blumenfeld fue la figura más destacada de la psicología experimental en este país. Bettina Katzenstein, antigua colaboradora en el Instituto de Hamburgo, bajo la dirección de Stern, influyó decisivamente en el desarrollo de la psicología clínica en Brasil.

Como se trata de un volumen en el cual sólo han sido considerados los psicólogos con actividad docente, no se encuentran los integrantes de un grupo ilustre en la psicología: los psicoanalistas alemanes (quien busque información sobre ellos la encontrará en el volumen 2 del *International Biographical Dictionary of Central European Emigrés 1933-1945*, editado por H. A. Strauss & W. Röder, Munich, Nueva York, Londres, París, K. G. Saur, 1983).

El valor de este trabajo como obra de consulta (al primer volumen seguirá otro, dedicado a los trabajos doctorales), asegura su presencia en toda biblioteca especializada en la historia de la psicología y de la psiquiatría.

Ramón LEON

**ROGER GUERRA-GARCIA (Ed.):** *Problemas poblacionales peruanos II*.— Un volumen en 8º, en rústica, de 402 páginas, con numerosos cuadros y gráficos.— Editorial Gráfica Efeso, Lima, 1986.

Es opinión generalizada que la sociedad peruana está en crisis y el presente volumen justamente incide en los problemas poblacionales que afectan a nuestro país en su desarrollo, tanto a nivel macro como microsocioal. El marco de referencia demográfico y sus estadísticas vitales permiten analizar e interpretar objetivamente lo que está ocurriendo en los diversos planos de la existencia a nivel nacional. Cabe comentar que el hombre, como ser social, puede

verse inmerso dentro de la estructura organizativa y funcional local, nacional e internacional, sin la posibilidad de planear ni su propia existencia ni la de los suyos, pudiendo llegar aún a la alienación, aunque por otro lado se le ubique en el mundo como el ente activo con potencialidades de cambio y desarrollo. En esta perspectiva, la sociedad no es meramente la suma de individuos con semejanzas y diferencias, sino un conjunto de interacciones que crea sus propias instituciones, desde las más simples hasta las más complejas, como el estado o la nación, con la finalidad de que velen y guíen su existencia.

Otro aspecto a considerar es que las necesidades humanas no deben limitarse a aspectos de alimentación, vivienda, vestido, salud, educación, etc., pues la naturaleza de sus motivaciones es mucho más compleja y generadora no menos importante de toda actividad humana.

El mérito del volumen y del esforzado grupo de AMIDEP gira en torno a la importancia que otorga al enfoque multidisciplinario, pues solo así podrá integrarse el conocimiento de los problemas poblacionales y de los esfuerzos investigativos que son de urgente prioridad en las actuales condiciones del país.

Cecilia SOCI

**LUDWIG J. PONGRATZ:** *Problemgeschichte der Psychologie* (2ª ed.).— Un volumen en 8º mayor, de 380 páginas.— Francke Verlag, Munich, 1984.

En un volumen en su honor (*Personale Psychologie. Beiträge zur Geschichte, Theorie und Therapie. Festschrift für Ludwig J. Pongratz*, editado por G. Bittner, Göttingen, Toronto, Zürich, Verlag für Psychologie - Dr. C. J. Hogrefe, 1983) escribe Antonio Caparrós Benedicto, Profesor de Historia de la Psicología de la Universidad de Barcelona: "Quién, como nosotros se dedica a la historia de la psicología, sabe que en Europa hay apenas otro científico al que tanto tenga que agradecer nuestra especialidad, como Ludwig J. Pongratz" (pg. 3).

En efecto, Pongratz, nacido en 1915, discípulo de Philip Lersch (1898-1972), hoy Profesor Emérito de la Universidad de Würzburg, es una de las grandes figuras de la historia de la psicología como especialidad. Editor de una serie de autobiografías de psicólogos (*Psychologie in Selbstdarstellungen*, 2 vols., 1971, 1979; en colaboración con W. Traxel y E. Wehner), psicoterapeutas (*Psychotherapie in Selbstdarstellungen*, 1973), pedagogos (*Pädagogik in Selbstdarstellungen*, 4 vols. 1975, 1976, 1978, 1982), psiquiatras (*Psychiatrie in Selbstdarstellungen*, 1977); y filósofos (*Philosophie in Selbstdarstellungen*, 3 vols., 1975, 1976, 1977); y de un libro sobre historiografía de la psicología (*Historiography of modern psychology*, 1980, en colaboración con J. Brozek), Pongratz considera como su máxima contribución en esta área al texto que comentamos, *Historia de los problemas de la psicología*, que apareciera por primera vez en 1967 y que en esta segunda edición es publicado en la *Grosse Reihe le UTB für Wissenschaft*.

*Historia de los problemas de la psicología*, es un texto clásico en la especialidad de la historia de la psicología. Los siguientes son sus rasgos distintivos: estilo claro, unido a una hoy cada vez más rara erudición; perspectiva que destaca el aspecto filosófico de los problemas psicológicos: superación de los enfoques tradicionales en historiografía (el biográfico y el cronológico) en aras de un estudio temático detenido.

Los cambios y adiciones en esta segunda edición son pocos: Pongratz ha preparado un prólogo para ella, que lleva el título de "Trends in der Historiographie der Psychologie" (Tendencias en la historiografía de la psicología: pp. 6-10), en el que discute los esquemas de interpretación en el estudio histórico y las modalidades de la historiografía. Un índice general mucho más detenido que el anterior, es, asimismo, una bienvenida incorporación. Pero, inexplicable y lamentablemente, en esta nueva entrega han desaparecido los índices analítico y temático.

El enfoque de "historia de los problemas" o "doxográfico", como lo denominara Max Dessoir (1867-1947), alcanza en esta obra, gracias a la erudición de Pongratz un alto nivel académico. A través del estudio de la etimología del término y del modo como éste ha ido cambiando, ampliando o restringiendo su significado: por medio del análisis de los cambios de objeto de la psicología a través del tiempo y de los autores, Pongratz entrega un libro de utilidad indudable para el interesado en la historia de la psicología.

Anotemos, por último, que a diferencia de la primera edición, que apareció en una época en la cual existía poco interés por la historia de la psicología, ésta ha sido publicada en un momento de gran desarrollo de los estudios históricos. Es, por ello, motivo de particular satisfacción que el sofisticado libro de Pongratz se halle de nuevo al alcance del público lector.

Ramón LEON

**HUMBERTO ROSSELLI: *La Locura de Epifanio y otros ensayos.***— Un volumen en 8º menor, de 308 páginas.— Ediciones Tercer Mundo, Bogotá, Colombia, 1987.

Leí hace poco unas esclarecidas y esclarecedoras reflexiones de Lain Entralgo sobre el sentido auténtico de la Historia de la Medicina contenidas en su último libro *Ciencia, Técnica y Medicina* (1986). Como se señala con precisión en ese texto, el conocimiento histórico tiene incuestionable importancia formativa, no es ejercicio de cultivo personal exquisito ni mucho menos "distracción de profesores jubilados" como lo señalara Sigerist. La historiografía médica aspira ahora a ser "historia total —escribe Lain— destacando la realidad del enfermar, el hecho social de la asistencia del enfermo y el saber de los médicos acerca del hombre y la vida".

Para quienes tenemos el singular privilegio de conocer al Profesor Humberto Rosselli, a quien debemos quizá las mejores páginas no solo de la evolución de la psiquiatría colombiana, sino de la latinoamericana en general y con perspectiva universalista, la aparición de su último libro, *La locura de Epifanio y otros ensayos*, no hace sino reiterar su genuina vocación por estos temas y poner de manifiesto la cantera inagotable de la historia de la psiquiatría y disciplinas conexas. Al compromiso todavía pendiente de una historia sistemática de nuestras disciplinas, Rosselli ha aportado indagaciones originales y reactualizaciones significativas de personas y hechos ocurridos en distintos entornos y contextos socioeconómicos, siempre en el ámbito de la América Morena.

Algunos de los escritos que conforman este libro los conocíamos desde su aparición en otras publicaciones especializadas a las que solo accede el profesional enterado. Era pues indispensable reunir los catorce ensayos que conforman este volumen que nos deleita tanto por el interés y la erudición de sus contenidos cuanto por el estilo que trasunta un diestro manejo de la lengua de Cervantes.

El vuelo interpretativo del autor, al que no es ajena su orientación de analista, da significado y congruencia a sucesos y personajes que no discurren por el espacio histórico sin adquirir sentido, aportando, de modo a veces inadvertido, materias que ilustran los diversos aspectos del desarrollo del hombre sobre la tierra.

No cabe en esta recensión, necesariamente breve, el examen de cada uno de los capítulos de este cautivante libro. En general ratificamos nuestra apreciación que el Profesor Rosselli, cuando revisa las fuentes originales de primera mano, alcanza interpretaciones de mayor aliento que cuando, por bibliografía original inaccesible, suscribe abiertos y, necesariamente errores, de los autores citados.

A manera de acotación señalaremos que en el ensayo sobre "Sigmund Freud en Colombia", al mencionar los primeros ecos del maestro vienés en nuestro subcontinente, menciona

de modo ligero a Honorio Delgado, quien sostuvo con Freud relación personal y epistolar, ésta sin duda la más extensa y significativa de las que se dieron en ese tiempo con otros epígonos del psicoanálisis en Nuestra América.

Congratulamos de modo muy especial al Profesor Rosselli, figura de veras representativa de la Psiquiatría no solo en su país sino de América Latina entera. Al lado de acopiar rica información, el lector disfruta la tersa y cautivante exposición, transparente como lo es la personalidad del autor. La reconocida tradición cultural de la medicina colombiana encuentra en *La locura de Epifanio*, páginas congruentes con su trayectoria de excelencias.

Javier MARIATECUI

D. J. WEATHERALL, J.C.C. LEDINGHAM & D.A. WARRELL (Eds.):  
*Oxford Textbook of Medicine*. Segunda Edición.— Dos volúmenes de 2.000 páginas.— Oxford Medical Publication, Oxford, 1987.

Esta nueva edición del texto de Medicina General de la Universidad de Oxford es uno de los más completos en su género. Han contribuido los más destacados especialistas ingleses y numerosos especialistas del mundo. El libro está dividido en 28 secciones en las que se tratan los más diversos capítulos de la medicina. Los tópicos más importantes, como las enfermedades infecciosas, genéticas, las injurias químicas, los desórdenes de la nutrición, las enfermedades metabólicas, las alteraciones endocrinas, los trastornos de los aparatos (cardiovascular, respiratorio, gástrico), las enfermedades de la piel, del tejido conectivo, de las articulaciones, del riñón y de la sangre, han sido ahordados con tres intenciones: una descripción clínica exhaustiva, una revisión actualizada de la fisiopatología y de los avances en biología molecular y en genética y una minuciosa descripción del tratamiento. Se han incluido, además, secciones especiales para la Psiquiatría y la Neurología, que son tratadas por los especialistas más renombrados.

Cada uno de los tópicos incluye varios capítulos sobre las enfermedades más importantes en las distintas zonas del mundo. En fin los aspectos de medicina laboral y sanitaria se contemplan en detalle.

Recomendamos vivamente este manual al estudiante, al generalista e incluso al especialista que desee consultar los más recientes desarrollos de la medicina.

Luis TRELLES